
1 

 

 

 

議会広報広聴調査会記録 
平成 28年 1月 6日(水) 

10：00 ～11：55 

議会  第 1委員会室 

                    

【出席者】 芦 谷 委 員 長 、 串 﨑 副 委 員 長  

足 立 委 員 、 岡 野 委 員 、 柳 楽 委 員 、 小 川 委 員 、 野 藤 委 員 、  

飛 野 委 員 、 平 石 委 員 、 牛 尾 昭 委 員  

【印刷業者】ニノ美屋氏(原印刷) 

【事務局】 外浦次長、田中書記 

 

議 題 

１ 市議会だより第40号の校正について 

  

 

 

   

 

 

  

２ 来年度の議会報告会について 

 

 

 

 

 

３ その他 

 

 

 

 

 

議   長 副議長 局  長 次  長 係  長 係 合   議 

       

 

・別紙の校正原稿に基づいて各自で掲載記事についてチェック作業、 

その後全員で校正作業→おおむね決定 

 決定事項：校正作業時で個人一般質問は全体の行数(32行以内)が定まって

いれば文字数の点検はしない。 

・最終校正 

平成28年1月13日(水) 10：00～ 第1委員会室(正副委員長、業者) 

 

・期  日：平成28年5月第2週目（5/9～5/13） 

・運営方法：次会の調査会にて決定する。 

    平成28年2月1日(月)10：00～ 第一委員会室 

 

 ・平成28年度行政視察について 

   期日：平成28年5月16日～18日(決定) 

   群馬県桐生市、あきるの市、東村山市が提案されるが、他に参考にな

りそうな先進地があれば、次回の調査会で提案する。 
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【議事の経過】 

〔 10時 00分 開議 〕 

芦谷委員長  今日の広報広聴調査会については、小川委員が所用で欠席しておられま

すので、早速議題に沿って進めたいと思います。 

 

1．市議会だより第40号の校正について 

芦谷委員長   まず議会だより第40号の校正ですが、また例によって班に分けて概ね30

分点検していただいて、その後発表してもらおう。それでよろしいでしょ

うか。 

 （ 「はい」という声あり ） 

  で、今日は少し1つずつずらしまして、岡野さんと野藤委員、牛尾さん

と平石委員、飛野さんと足立委員の班です。 

  1～4ページ：柳楽委員 

  5～8ページ：牛尾昭委員・平石委員 

  9～12ページ：飛野委員・足立委員 

  13～16ページ：岡野委員・野藤委員 

  ということで。 

牛尾昭委員  野藤さん、最後のページに私の名前が落ちているから後で言っておいて

ください。 

芦谷委員長  1つずつコマをずらしてやりますので。概ね30分間でよろしくお願いし

ます。 

 （ 「はい」という声あり ） 

(以下掲載記事について、別添レイアウト原稿にて各自チェック作業、 

その後全員で校正・おおむね決定) 

2．来年度の議会報告会について 

芦谷委員長   急ぐようですが、来年度の議会報告会についてお諮りします。前の時に

前回の広報広聴委員会からの引き継ぎ事項ということで、今日も来られて

いますが、議会報告会について等4点ばかり記載がありますが、私とすれ

ば今までどおりすれば良いのかなと思っていましたけど、まだ時間があり

ますので、参考に別紙でこれまでの議会報告会や井戸端会の参加状況につ

いて少しまとめてもらいました。見てちょっと思ったんですが、井戸端会

があったりして300は越えてますけど、報告会そのものというのはやや減

少気味かなという感じがしていますので、何とか少し中身を変えていく努

力が必要かと思っています。この議会報告会のあり方について、皆さんの

ご意見を賜りたいと思います。 
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牛尾昭委員  急に言われても新しい方も多いので、すぐ意見が出ないので、今日の夕

方からの懇談会に委ねたらどうですか。ざっくばらんな意見交換を。 

  僕はたまたま長いので思うのは、全国事例で見ると議会報告会というの

は例えば、議員の方が皆さんに色んなことを教えてあげますよという授業

型、聞きなさいよという上から目線ですね、そういうのよりも対話型、こ

の間の井戸端会ですね、に移行しつつあるんですね。井戸端会の方が意見

を言いやすいから参加しやすいという流れが出来ているので、全国的には

そういう流れがあるんだろうと思います。ですからその辺を。では報告に

ついては良いのかということもあるし、中には今までと一緒なんですが前

半の報告はさらっとさせてもらって、後で意見交換会をやるという所もあ

るわけです。だから今はとりあえず授業型を1回やって後半は全部対話型

にしたんだけど、それをどのようにするかというのは、今回新しい方もい

らっしゃるので皆さんで。それか去年初めて導入したからもう1回くらい

やろうという考え方もあるかもしれないし。 

  僕が委員長から個人的に聞いた話なんだけど、全国でまだ少ないんです

が18歳からのターゲットということで高校に行って、議会報告会を高校生

相手にやっている議会もあるんですよね。これは面白いなと思ったり。18

歳以上の選挙権というのが今年から実施される予定なので、そういったの

も新しい広報広聴委員会のやり方とすれば、例えば水産高校で1回やると

か商業行ってやるとか浜高行ってやるというのも1つの考え方かなと。そ

れを全体で割り振りするというと皆に負荷がかかって嫌がるだろうから、

とりあえずやるなら今の件については委員会だけでやるしかないのかなと

いう感じもしますけど。というような意見を取りとめもなく言っておきま

す。 

芦谷委員長  はい、分かりました。他にありませんか。今まで参加されたことの反省

も含めてですが、何かあればお願いします。 

足立委員  2年間やってきて思うんですが、今までは議会側に来てくださいという、

市民の方に来てくださいというスタンスだったんですが、今後は高齢者も

多い町中でもありますし、そうした意味では町内会等の総会時に合わせた

出前的な部分、時間がいただけるのであれば。そういった部分も検討の余

地はあるかなと思います。 

芦谷委員長  他にありませんか。仮に5月頃にしようとすれば、いつ頃までにきちん

と決めないといけないかな。 

田中書記  今までのように公民館等でされる場合は、もう4月には一杯になります

ので、4月までの所で、3月までには公民館を押さえないといけないんです
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よ。10月に行う場合はまだ先でも良いんですけど。公民館等々でやられる

場合は早めに押さえないといけないので、だからやり方が……。 

芦谷委員長  ざっくり言えば、次の議会だよりもあったりするから2月末ぐらいまで

に、もし5月にするなら議会報告会のあり方なんかを決めないといけない

ということだね。 

田中書記  そうですね。早い方が良いですが。 

芦谷委員長  それでは、そういう格好でその辺の所を一応目標にしながら、今晩の懇

談会もありますので、そこで議論していただいて、何とか早めに、2月末

ぐらいまでの所で。5月にするとすれば決めるということで良いですかね。 

牛尾昭委員  井戸端会というのは鎌倉へ視察に行ったり、ファシリテーターの研修を

したりして初めて導入して、意外に評判が良かったということで。全国的

には対話型の方が今は人気があるんですよ。だからそれは継続してやると

いうことで、例えば決めさせてもらいながら。ただ、先ほども言ったよう

に議会報告会は今までのような形で良いのかどうかという議論をした方が

良いのではないかと。もう1つは、議会報告会は10ヶ所ですが井戸端会は6

ヶ所しかやってないわけです。箇所の問題もあるので、ただやり方だけで

なく総合的にどのようにするかという。 

田中書記  はい、そちらの方を先に。 

牛尾昭委員  年に2回はやらないといけないだろうし、そうすると5月しかないよね、

やるとすれば。 

田中書記  いつもやっているのは5月の連休明けの13まで……。 

足立委員  予定はいずれにしても先に押さえられて……。 

牛尾昭委員  日程を押さえて、中身についてはもう少し協議する方が良いんじゃない

ですかね。そうすると5月9日が月曜だから、その週にこなすというような

計画を今日の時点で立てる方が良いと思います。 

足立委員  会場だけは押さえておいた方が。 

田中書記  会場だけは押さえる。今までのように10ヶ所でやるかとか……。 

牛尾昭委員  井戸端会は6ヶ所でしかやらなかったけど、井戸端会を10ヶ所にすべき

ではないかという考え方もあるだろうし。去年井戸端会を6ヶ所にしたの

は、初めてだから少し減らそうかということで、多分各自治区には行かな

いといけないということで6ヶ所にしたのかな、ということもあるので、

その辺はまた議論しないといけないんじゃないかなと思ったりしますけど

ね。今年は逆に井戸端会を先に持っていくとかね。去年は議会報告会を5

月に持っていって10月に井戸端会をしたけど、今回は逆に井戸端会を5月

に持っていくと。そういう中で例えば出前も。 
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田中書記  今言われたように学校とか、出前報告会とかもあるので。 

野藤委員  結構予算関係の説明があるから、5月の報告会だったと思うんですけど

ね。 

牛尾昭委員  予算の説明については議会だよりの中で、あらましを言っているわけで

すよ。今まで予算の説明をしてもそれについてあまり質問はなく、鎌を研

いで来る人しかいらっしゃらないから。そうすると、そういう物には市民

はあまりピンと来ないのかなと。ワシの意見言わせろという対話型の方が、

流れ的には増えているんだけど、ではそれで良いかと言えばそういう問題

でもないだろうし。 

野藤委員  前半の説明部分を短くして、丁度コラボしたような感じでね。 

牛尾昭委員  いつか誰かに言われたんだけど、説明が短いと。15、6分で説明してい

たんだよね。 

野藤委員  場所によっては長い人もおられますからね。 

牛尾昭委員  うん、場所によっては前置きもあるし枕詞もあるしね。その辺の議論は

またやるということで、日程だけを。 

芦谷委員長  では、一応の案として5月9日の週辺りで行うということだけ固めていた

だいて、それに至るまで少し詰めが必要ですので。出来れば1月中くらい

には調査会をしたいですね。どうでしょうかね。 

田中書記  1月中……。 

芦谷委員長  1月中には。 

田中書記  ああ、1月中に1回、会を持つということですかね。 

串﨑委員  もし持たれるんだったら、色んな情報があると思うんですよ。今主流に

なっている他所の議会の。他所はどんなことをやっているのか、今は何が

主流かという所を教えていただきたい気もします。あと普通の会社組織に

こちらから出向いて行く、今は学校と言われましたけど、農協とかああい

う大きい所にこちらから出向いていくような方法を言われる方もいらっし

ゃいますので、今の主流というのは何かを知りたいような気がします。他

所の。 

牛尾昭委員  田中さん、白書に出てますから。 

田中書記  はい。 

牛尾昭委員  大体めぼしい所は。 

芦谷委員長  はい。 

柳楽委員  基本的に、連休明けの週を目途にということですね。 

芦谷委員長  はい。 

田中書記  ちょっと行政連絡員会議が大体重なりますよね。 
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外浦次長  大体重なります。今回は土日はあまり関係無い……その辺もありますで

しょうけど。 

牛尾昭委員  逆に言えば土日の方が良いかもしれませんね。 

田中書記  一応今の予定では5月の第2週、9日から13日の間ということで日程的に

は押さえておいて、先に押さえておいて、内容は次の調査会で決める。 

牛尾昭委員  去年は水・木・金・土でやっているんだよね。 

田中書記  土曜日も行ってますね。土曜の100人委員会と重なったというのがあっ

たりしたんですけど。 

牛尾昭委員  土曜は午前と午後やっているよね。 

田中書記  内容については次の調査会で。調査会はどうしましょうか。 

芦谷委員長  いつが良いですか、調査会。 

田中書記  1月中……もしあれだったら……2月の本会議始まってからでは遅いです

よね。 

牛尾昭委員  どこかの調査会の午後というのはどうだろうか。 

田中書記  すみません、この週は出張で居ないんですが。 

牛尾昭委員  その前というのはないの。 

外浦次長  その前の週となると間がないですよね。 

牛尾昭委員  2月の頭くらい。4日が全協だな。全協の後やるか。 

 （ 賛同する声あり ） 

芦谷委員長  では一応4日の全協の後。 

田中書記  すみません、ちょっと私は都合が悪いんですけど……。 

飛野委員  15日、議運の日。 

田中書記  議運の後。 

牛尾昭委員  15日は私いないんですよ。今から欠席届を出そうかと。 

芦谷委員長  もうあれでしょう。質問締切だからな。 

田中書記  質問の締切が、そうですね。 

串﨑委員  16日が良いんじゃないですか。 

外浦次長  16日はちょっと……。 

田中書記  16日はこちらが忙しいです。 

牛尾昭委員  1日か2日。 

足立委員  1日が。 

牛尾昭委員  1日か2日、今ここに居る者で都合悪い者がなければ、どちらかに決めれ

ば良いわ。 

 （ 「1日」という声多数 ） 

芦谷委員長  一応、1日の10時ということにしましょうかね。 
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 （ 「はい」という声あり ） 

  ではそれまでに、それぞれ委員で考えていただいて。事務局でも資料の

準備をお願いしたいと思います。 

田中書記  はい。 

３. その他 

芦谷委員長  その他ありませんか。 

牛尾昭委員  今年の視察、候補地の提案をしようと思っていたんですが、資料作って

忘れました。従って口頭で一応候補地を挙げておきたいと思います。 

  実は鎌倉にもう一度行ってみたいなという気もします、それが1つ。そ

れから群馬県桐生市です。ここが面白いことをやっていまして、定例会の

後に定例議長記者会見。この議会ではこういうことがありましたという議

会のアピールです。これを年4回やっている。それから桐生市はＦＭを使

って全議員が、1年間のうちに地元のＦＭ放送に登場して議会の色んなこ

とをしゃべっていく。浜田で言えば石見ケーブルだと思うんですが。今は

議長や副議長や議運の委員長が出ていますが、それを議会全体で色んなテ

ーマでやっているというのをやっているという。もう1つはFacebookもTwi

tterもやっているという。返事はしないけど、情報を公開している。もう

1つ議会報告会は定例会終了後にやっているんです。これもすごいなと思

って。それは参考で。その辺が非常にユニークだなと思って。ＦＭの代わ

りに浜田ではケーブルを使えば良いわけだし、全議員が出て色んなテーマ

をしゃべるというのも1つの作戦だと思ってますので、参考になるんじゃ

ないかと思って桐生市を今年是非という提案です。 

  それから昨年行けなかった東村山市。ここも是非見る所だと思うんです

が。もう1つ去年も一昨年も断られたあきる野市、絶対行ってみたいなと

思っています。一応その3ヶ所くらいが、萩・石見空港を使って行けるん

じゃないかと。とりあえず提案ですから、それぞれ皆さんも色んな所を探

してきて提案してもらえればと思いますが。 

芦谷委員長  もし時期が4月だとすれば、もう決めないといけないよな。 

田中書記  はい、4月は福祉環境委員会が18日の週に行かれますので、出来たら4月

はせずに。いつも福祉環境が7月から8月に行かれていたので、そこに持っ

ていった方が楽かなと思うんですが。 

牛尾昭委員  福祉環境は今年どうしたんだ。 

足立委員  委員長がすごい張りきって。 

芦谷委員長  他の委員会はどうなんだ。 

田中書記  まだ決まってないので。 
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牛尾昭委員  それでも、その前の週は無理なんでしょう。 

田中書記  大体毎年言われるのが、うちがいつも4月に行っていたんですが、担当

の方が行った先も変わられたりとか、お話をしていても別の方が担当なさ

ったりとか、うちらでも4月に来られる時にはバタバタするので。1週間置

きには大変だとは思うんですけど。 

牛尾昭委員  18日の週から行って、また例えば25日の週にまた行くとなると大変だろ

うし。 

足立委員  いや、だって7月も同じことですよね。 

牛尾昭委員  同じだな。それなら4月に行っておいた方が他の委員会とぶつからない

から良いんだがな。 

田中書記  議会報告会を5月にするのであれば……。 

牛尾昭委員  議会報告会をする前に先進事例を見ておいた方が良いなということで、

昨年は4月に組んでいるんですが。福祉環境委員会は誰がいらっしゃるの

かな。 

 （ 福祉環境委員会関係者の挙手あり ） 

  もう一人誰。 

田中書記  小川委員が。 

牛尾昭委員  18日から行くの、18日の週なの。 

足立委員  週。月・火・水か、火・水・木でしたよね。 

牛尾昭委員  それじゃあ4月の25・26・27くらいなら大丈夫かな、皆若いから。 

飛野委員  29日は大名行列があるね。 

牛尾昭委員  だから5、6、7くらいなら。 

外浦次長  議長会の総会がありますか。 

牛尾昭委員  議長会の総会いつ。 

外浦次長  26、7です。 

牛尾昭委員  それじゃ駄目だな。 

田中書記  5月の終わりはあれか、6月定例会が。忙しいですね。 

牛尾昭委員  9日の週に終われば、16日の週に行けるよな。 

田中書記  6月定例会は大体1日から始まりますよね。 

牛尾昭委員  うん、去年1日から始まって、大体今年も1日でしょう。5月16日ぐらい

に決めてしまうかね。16の週に。 

芦谷委員長  どうですか。 

牛尾昭委員  多分5月の第2週くらいに全協するんですよ。こちらが例えば16、17、18

を決めると、その前の週くらいになさるでしょうからね、全協は。 

田中書記  でも今まで5月に行かれてなかったですよね。視察については。 
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牛尾昭委員  4月は行ったことあるが5月はあまりね。5月16日の週だと色んな総会と

いうのがないんだよね、月末はあるけど。真ん中というのはほとんどない

ので。 

飛野委員  田植えがあるから。 

牛尾昭委員  ああ。 

足立委員  行政連絡員会議が19日にあるんですよ。 

田中書記  5月の、ああ。それか6月定例会が終わった後。 

牛尾昭委員  それは常任委員会が入るから。 

田中書記  いつも6月の末からでしたっけ。 

外浦次長  うん。恐らく5月23日の週あたりから議運が始まるんです。その前段に

なると、例えば公社の理事会とか、広域議会とかあるかもしれませんね。 

牛尾昭委員  去年は広域の議会は22日なんだよ。公社の理事会に行かなければ21日な

んだ。だから先にこちらを決めれば、それを外してもらえば済むことだし。 

外浦次長  どうですか、報告会をやられてその後バタバタしますが。 

芦谷委員長  5月16日の所の線で調整しましょうか。 

 （ 「はい」という声あり ） 

田中書記  それでも当たりますよね、行政連絡員会議に。 

芦谷委員長  行政連絡員と言えば誰が該当するのかな。 

足立委員  去年が19日だった。 

牛尾昭委員  だから16、17、18でやれば問題ないじゃない。 

足立委員  去年のままならね。 

牛尾昭委員  だから先にこちらを決めて、執行部に言っておくんだよ。行政連絡員は

外してくれと。 

芦谷委員長  まあ地区もあったりするからな。 

外浦次長  例えば定例会が6月1日、その辺りも何とも言えませんが。 

芦谷委員長  ではそういうことで、広報については今日出た意見等も充分吟味しなが

ら、あとは13日の日に正副委員長で調整します。その前に10日の出初式に

ついては、我と思われる方は是非写真を撮って貰って、12日までにそのデ

ータを事務局に提出していただいて、その中で良い分を採用しますのでよ

ろしくお願いします。 

  次の委員会が……。 

田中書記  2月1日です。 

芦谷委員長  2月1日の10時から行いますので、それまでもし何かあれば資料等があれ

ば、もし出来ることがあれば準備していただいて、事務局でも準備します

ので、何卒よろしくお願いします。 
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  では以上を持ちまして、広報広聴調査会を終わりたいと思います。あり

がとうございました。 

芦谷委員長  他に何かありませんか。 

 （ 「なし」という声あり ） 

  では会議を終わりたいと思います。ありがとうございました。 

 

〔  11時 55分 閉議 〕 

 

浜田市議会調査会規程第6条の規定により、ここに調査会記録を作成する。 

            議会広報広聴委員会委員長  芦谷英夫   

 


